

# EL POLÍGRAFO

EQUIPO EL POLÍGRAFO Camila Bazán, Caterina Giovannini y Cecilia Derpich **ESCRIBANOS** Frases para chequear, noticias falsas y temas de investigación. Envíenos sus sugerencias a [elpoligrafo@mercurio.cl](mailto:elpoligrafo@mercurio.cl) o al WhatsApp +56 9 9533 6345

## Alcalde Sharp (Valparaíso) dice que "Chile es el país con más costa en el mundo" y que la "ley que permite ampliar la Policía Marítima duerme en el Congreso"

El domingo pasado, al programa "Estado Nacional" (TVN) fueron invitados diversos alcaldes, quienes comentaron sobre varios temas, entre ellos, la crisis de seguridad que se vive en el país.

El alcalde de Valparaíso, Jorge Sharp (ind.), criticó al Congreso señalando que "este gobierno no está sirviendo para aprobar casi ninguna ley importante en materia de seguridad" y dijo que "tenemos más de 4.500 kilómetros de costa. Chile es el país con más costa en el mundo. Hoy duerme en el Congreso la ley que permite ampliar las dotaciones de la Policía Marítima".

¿Son ciertos los dichos del alcalde Sharp?

Desde la Municipalidad de Valparaíso señalaron que el alcalde se refería a que "en términos lineales, Chile tiene más de 4.000 kilómetros de costa, sin embargo, si se consideran las múltiples bahías, fiordos, golfos e islas que conforman la Patagonia chilena, supera los 83.500 kilómetros. En relación con la discusión legislativa de ampliar la dotación de la Policía Marítima, en 2023 el parlamentario (Fernando) Bórquez ingresó un proyecto y en enero de 2024 el Gobierno ingresó su iniciativa al Senado".

No existe una única forma de medir la extensión de la costa de un país, ya que no tiene una longitud definida y se deben incluir los vértices de sus islas, por ejemplo. Patricio Winkler, máster en ingeniería de puertos y costas y académico de Ingeniería Civil Oceánica en la U. de Valparaíso, explica que "la longitud de la línea de costa es una magnitud que no está bien definida, pues depende de la escala con que se mida. La distancia en línea recta entre



El alcalde de Valparaíso, Jorge Sharp.



**FALSO**  
**Chile no tiene la costa más larga del mundo y el proyecto de ley que aumenta el escalafón litoral de la Armada fue presentado en enero y ha tenido un rápido avance en el Congreso.**

la frontera con Perú y el Cabo de Hornos es de aproximadamente 4.170 kilómetros. No obstante, si consideramos todas las irregularidades de la costa, esa distancia es mucho mayor.

En la página del Gobierno de Chile se indica que el país tiene una costa de 6.435 kilómetros. Existen otros países que, medidos con ese mismo parámetro, tienen más costa que Chile. En el primer lugar estaría Canadá con más de 200 mil kilómetros, seguido de Indonesia, Groenlandia o Rusia. Chile ocuparía el lugar 21 de la lista.

Respecto del aumento de la policía portuaria, tampoco es correcto afirmar que el proyecto duerme en el Congreso. El 29 de enero fue ingresado un mensaje al Senado para incrementar los funcionarios de la Policía Marítima, a través de un aumento progresivo de la planta de oficiales del escalafón Litoral de la Armada, que ha tenido un rápido avance en el Congreso. El 11 de marzo fue aprobado en general por la comisión de Defensa del Senado, el pasado martes 9 también fue aprobado por unanimidad en la comisión de Hacienda del Senado y el miércoles en la Sala, pasando a segundo trámite constitucional en la Cámara.

El subsecretario de Defensa, Ricardo Montero, señala a El Polígrafo que el proyecto "avanza firme y fuerte", mientras que la ministra Maya Fernández explica que de aprobarse en la Cámara de Diputados, "se dispondrá de mayor personal para seguridad, vigilancia, fiscalización e inspección", gracias a una planta de oficiales litorales que aumentaría en 125 puestos en un plazo total de tres años.

## Alcalde Palacios (La Reina) dice que "hay poco más de 30 mil efectivos de Carabineros para todo el país" ... pero es una cifra que no se puede comprobar

En el mismo programa en que estuvo el alcalde Sharp participó el edil de La Reina, José Manuel Palacios (UDI), quien comentó que "hay un poco más de 30 mil efectivos para todo el país, es poco" y agregó que no es que haya mala distribución del personal, sino que se necesitan más.

¿Hay 30 mil efectivos de Carabineros en el país?

Desde la municipalidad de La Reina dicen que la cifra mencionada por el alcalde surge de "distintas conversaciones con su director de Seguridad. El número se basa en que Carabineros cuenta con 43 mil Carabineros de Orden y Seguridad (policías que están para ejercer labores oficiales de orden), y de estos, un 70% está operativo, es decir, 30 mil aproximadamente".

El Polígrafo se contactó con Carabineros, desde donde indicaron que actualmente el personal total de Carabineros es de 58.000 aproximadamente, entre efectivos policiales y el resto del personal, sin entregar el detalle de dichos datos, que tienen carácter de reservados.

Lo anterior también fue abordado en una investigación realizada por Athena Lab, organización que se dedica al análisis en seguridad y defensa. Explican en su estudio que en 2019 había 42.775 funcionarios activos, pero que "en Chile no se puede acceder directamente (...) a los datos exactos de la dotación actualizada de funcionarios de

la institución ni a su repartición por comuna", lo que se establece en la Ley 21.427 y en el Código de Justicia Militar, que cataloga la información como reservada.

La investigación cita que, según información entregada por Carabineros al Congreso en el marco de la Ley de Presupuestos 2022, al primer semestre de ese año había 45.550 funcionarios activos, con 230 efectivos por cada 100 mil habitantes.

Respecto de los datos entregados por el alcalde, dos expertas consultadas coinciden en que es información que no está disponible y que, en el tema de fondo, para solucionar la crisis en seguridad, además de la cantidad de carabineros son

garantiza más seguridad.

"Si tuviésemos el dato (...) nos podríamos preguntar si este por sí solo importa y la verdad es que la evidencia señala que no: más policías o de menos comisión delictiva". A su juicio, más que el número es importante evaluar, por ejemplo, la calidad del entrenamiento que reciben, la regularidad y actualización en las capacitaciones sobre el uso de la fuerza y la eficacia en la prevención del delito.

Pilar Lizana, encargada de seguridad de Athena Lab, cree que la cifra total de carabineros debería poder conocerse y considera que, "en general, cuando hablamos de crímenes organizados hay harta cifra negra (...). Entiendo que hay información que es reservada porque tiene que ver con proteger la labor que esa institución está desarrollando, pero de todas maneras esa cifra se debería poder consultar".

Lizana sostiene que dichos datos son necesarios para planificar las acciones en materia de seguridad. "Necesitamos saber cuántos efectivos tenemos, de esos efectivos cuántos tenemos distribuidos en labores en cuarteles, distribuido a lo largo de Chile, cumpliendo misiones en terreno". Además, cree que, más allá del número, es necesario dado el escenario en seguridad, revisar las funciones de carabineros para priorizarlas en torno a las necesidades actuales.

**No es posible afirmar el número de carabineros que ejercen funciones de orden, ya que la cifra es reservada. En 2022, la institución informó al Congreso que eran alrededor de 45 mil funcionarios, pero se desconoce cuántos están en ejercicio.**

necesarias acciones de otro tipo.

Monserrat Díaz, experta del Centro de Estudios en Seguridad Ciudadana de la U. de Chile (CESC), comenta que en el país hay "deficiencia en torno a la contabilización de datos". Y agrega que aumentar la cantidad de carabineros no



José Manuel Palacios, alcalde de La Reina.